

EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma	0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital	1'00 trimestre
Extranjero y Ultramar	1'25

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

Á LOS OBREROS CURTIDORES

Compañeros:

Las corrientes de Asociación que siguen desarrollándose de día en día hacen que nuestra organización por su número sea una nota triste ante el concierto de Sociedades de los países cultos y civilizados. No es nuestro ánimo molestar vuestra atención exponiendo ideas más ó menos utópicas; al contrario, nos gusta el vivo deseo de mejorar en lo posible nuestra condición de asalariados, dentro la posibilidad existente. Si posible es que al obrero curtidor dentro el presente régimen le sea respetada su personalidad por patronos y encargados, posible es también reducir su larga jornada de trabajo y posible es repetimos aumentar su mísero salario.

El hombre que trabaja y produce una labor útil á la Sociedad debe ser respetado por los demás, como también ha de tener garantidos todos sus derechos.

El hombre ha de trabajar una jornada que después de ella ha de tener tiempo para su descanso y poder dedicarse á cultivar su inteligencia, como también la de sus hijos.

Después de cumplidos los deberes que impone al hombre esta Sociedad ha de poder alimentarse convenientemente con su familia y cubrir sus cuerpos para resguardarse de los rigores del tiempo. ¿Pueden los curtidores hacer y cumplir estas tres necesidades que son las más precisas y perentorias? Indudablemente no, no son respetados por sus amos y encargados por que son continuamente maltratados é insultados y amenazados con el despido no pueden instruirse ni reponer las fuerzas gastadas durante el trabajo, porque la excesiva jornada no les deja tiempo para ello. No pueden alimentarse medianamente y vestir así como las más triviales reglas de la decencia y la moral ordena, porque lo ínfimo del salario que perciben no alcanza para la mitad.

Pues bien obreros curtidores; á barrer todas esas concupiscencias é iniquidades hemos de ir, á desterrar para siempre las

injusticias de este régimen, á pulverizar para siempre ese estado de cosas causantes de nuestros males pasados y presentes.

No consintamos, compañeros, ser tratados peor que bestias y considerados materia explotable. Todos tenemos el deber de trabajar pero también tenemos el derecho de vivir como personas y no como animales, unámonos todos y reivindicaremos nuestros derechos.

Esa criminal burguesía nos roba el fruto de nuestro sudor, el pan de nuestros hijos, la honra de nuestras esposas, en una palabra, todo nos lo quita esa injusta sociedad capitalista y ante ella se levanta el proletariado unido, dispuesto á no consentir más injusticias.

A eso tiende la organización económica y por semejante motivo la Federación Local os dice que acudáis al llamamiento y reunión que tendrá lugar el próximo lunes 25 á las siete y media de la noche en el local de la misma, Plaza Mayor 16, al objeto de exponeros la necesidad que tenemos de vivir unidos y asociados si queremos acabar con la tiranía patronal que nos sujeta y esclaviza.

Compañeros; acudid todos á esa reunión que os invitan vuestros compañeros de la Federación Local.

Palma 23 Noviembre 1901.

El Comité.

Las organizaciones de resistencia

Por considerar que es de sumo interés el asunto de esta serie de artículos, de nuestro querido amigo Pablo Iglesias, publicados hace algún tiempo en *El Socialista*, daremos comienzo desde este número, á su reproducción.

Llamamos por lo tanto la atención de los trabajadores para que los lean con detenimiento, y se hagan cargo de las provechosas indicaciones que se hacen, así como la enseñanza que entraña.

Por la ignorancia y el atraso industrial de nuestro país; por la crisis que el trabajo viene experimentando desde hace algunos años, y por el dañoso criterio que acerca de las Sociedades de resistencia han propagado elementos que pro-

ceden siempre en sentido distinto del que la razón aconseja, dichas Sociedades figuran en España en escaso número.

Como en tanto no acrezcan y no cuenten con buena organización y bastante poder, los obreros no podrán mejorar sus salarios ni disminuir las horas que están en la fábrica ó el taller, todos los trabajadores socialistas y cuantos, sin serlo, se interesan por el mejoramiento de su clase, deben prestar á dichas Sociedades bastante atención y procurar que haya pronto en nuestro país buen número de ellas para conseguir algunos resultados prácticos que estimulen á la masa obrera á entrar en ese movimiento.

No es esta la primera vez que hemos hecho tal excitación y dado algunos consejos para que tal labor se realice; en otras ocasiones hemos tratado el mismo asunto; pero como para lograr que ciertas empresas se lleven á cabo no basta recomendarlas una ni dos veces, sino que es necesario encarecerlas con frecuencia, volvemos hoy á la carga, seguros de que no ha de ser estéril este trabajo.

De lo primero que debe convencerse todo obrero que razone un poco y que no se conforme con vivir tan desdichadamente como viven la generalidad de los obreros españoles, es de que está en un error el pensar que organizando su oficio tiene ya bastante para poder mejorar su situación. No hay tal cosa. Sin negar que un oficio organizado, los carpinteros, por ejemplo, puedan alcanzar con su unión algunas ventajas, sostenemos que hoy, para que los obreros logren conquistar alguna mejora de importancia y afirmarla, necesitan el auxilio de los trabajadores de otras profesiones.

Pasa con las Organizaciones de oficio nacionales lo que con las Sociedades de oficio locales. Podrán los canteros ó panaderos asociados de uno localidad lograr con su sólo esfuerzo algún beneficio, pero se les ofrecen muchos casos en que, si no cuentan con sus compañeros de otras poblaciones, no pueden vencer.

Además, cuanto mayor sea el número de Organizaciones obreras, cuantos más trabajadores haya asociados, mayor será el respeto y el temor que los patronos sientan hacia ellos, y cuando eso ocurre, ni se explota en alto grado, ni se trata con crueldad á los proletarios.

Por otra parte, hay asalariados que trabajan tantas horas, que son tan bárbaramente explotados ó que viven sumidos en tan espantosa ignorancia, que ellos por sí solos no pueden organizarse. Localidades hay donde los obreros pa-

naderos, cocheros y de algunos otros oficios trabajan, no sólo todos los días, sino tal número de horas, que les es imposible consagrar a la organización el tiempo mínimo que ésta necesita. En otros oficios suelen ser contados los obreros que saben escribir medianamente. Pues bien: en uno y otro caso la organización no es posible, y obreros de otras profesiones no ayudan y enseñan a los de aquéllas.

Con todo esto queremos decir que los obreros, al asociarse, no deben pensar solamente en su oficio, sino en toda la clase trabajadora, por más que una gran parte de sus esfuerzos la consagren a la organización que inmediatamente les interesa. La solidaridad obrera, la unión de todos los trabajadores, es el ideal que debe guiar siempre a los proletarios organizados ó que tratan de organizarse.

Al constituirse los trabajadores en Sociedades de resistencia ó de mejoramiento de las condiciones morales y materiales de su profesión, deben hacerse cargo del campo de acción en que han de moverse. ¿Pueden las Sociedades de resistencia obtener de los patronos mejoras que perduren, esto es, que no sean nunca anuladas por éstos? Valiéndose sólo de la huelga, no, porque habrá ocasiones en que el oficio sufra escasez de trabajo, y entonces, como las circunstancias favorecen a los patronos, se producirá la baja en el salario ó el aumento en las jornadas. Si se valen de la acción política, sí, porque mediante esa acción cabe obtener del Parlamento leyes que reduzcan la jornada de trabajo a menor número de horas de las que hoy se trabajan; el salario mayor que el que actualmente se abona a la mayor parte de los obreros, y otras que benefician también nuestra clase.

De lo que dicho queda se deduce que las referidas Sociedades deben tener por programa la obtención de mejoras morales y materiales para todos sus individuos, y que esas mejoras han de alcanzarse mediante dos acciones; la acción económica y la acción política.

El Partido Socialista Obrero se opone a las algaradas y motines por ser contraproducentes a los intereses de los obreros. Condena también enérgicamente el sistema que predicán los anarquistas, que consiste en recomendar las huelgas generales y que cometan los obreros actos de violencia, cuando tan tristes recuerdos tenemos con lo que ha pasado en La Coruña y otros puntos.

COMITÉ SOCIALISTA INTERNACIONAL

A los partidos obreros de todos los países

¡Las noticias más lamentables nos llegan de Armenia!

Después de los grandes asesinatos de 1894-1896, que ocasionaron la muerte a más de 300 mil hombres, podía creerse que el Gobierno turco, cuya responsabilidad se había demostrado ante el mundo, retrocedería ante la reincidencia en semejantes atrocidades.

Los hechos que acaban de producirse en la llanura de Moush y en las montañas de Sassoun demuestran que no hay nada de eso. Todo hace temer—si no se produce una intervención—que

la política criminal de Abdul-Hamid provocará acontecimientos más graves todavía.

En presencia de la culpable inacción de los Gobiernos europeos, la Democracia Socialista no puede permanecer indiferente a los actos abominables que se han cometido ó que se preparan en las provincias turcas de Armenia.

Creemos, pues, útil recordaros los términos del orden del día votado en 1900 por el Congreso internacional de París:

«El Congreso Socialista internacional de París, afirmando una vez más los sentimientos de simpatía fraternal que deben unir a todos los pueblos, se opone con indignación a las violencias, las crueldades y los asesinatos cometidos en Armenia; denuncia a los trabajadores de ambos mundos la criminal complicidad de los diferentes Gobiernos capitalistas, y excita a los grupos parlamentarios socialistas a intervenir en toda ocasión en favor del pueblo armenio, odiosamente oprimido, al cual el Congreso dirige la seguridad de su estrecha y ardiente solidaridad.»

Como continuación de este orden del día, importa que la solidaridad proletaria é internacional se manifieste por todos los medios que se hallen a su alcance.

¡Invitadas a intervenir, las potencias firmantes del Tratado de Berlín continúan pasivas é inertes!

Es preciso que en todos los Parlamentos donde su intervención pueda ser eficaz, nuestros representantes recuerden a los Gobiernos sus obligaciones ó denuncien su complicidad por inacción.

¡Espectador impasible del martirio de un pueblo cristiano, el papado no encuentra una palabra de censura para los verdugos ni una palabra de piedad para las víctimas!

Es necesario que en todos los países nuestra Prensa señale esta indiferencia culpable.

El Socialismo internacional, defensor de todos los oprimidos, sin distinción de culto ni de raza, no debe desperdiciar medio alguno de levantar la opinión pública contra la política abominable de Abdul-Hamid.

No debemos cansarnos de repetirlo: nada ha cambiado en Armenia. Así lo decía una reciente Memoria, presentada al Congreso de Glasgow: «violencias, crueldades, robos, violaciones de mujeres y de niñas, incendios de aldeas y de propiedades, matanzas parciales y asesinatos casi en todos los puntos habitados por armenios, y eso en el espacio de 1.º de julio de 1900 á 1.º de julio de 1901».

Después la situación se ha agravado y amenaza agravarse más todavía.

En las regiones de Bitlis de Erzerum y, sobre todo, de Moush y Bayazid las matanzas continúan. El terror reina como dueño en poblaciones a las cuales se ha privado de toda arma, de todo medio de defensa, después de haberles robado sus rebaños y sus cosechas, sus tierras y sus casas.

Y, para vergüenza de Europa, esta obra de exterminio se cumple y se acaba sin que los Gobiernos—tan activos cuando se trata de los intereses capitalistas—hagan nada por salvar lo que queda del pueblo armenio.

Trabajadores:

El Gobierno de Abdul-Hamid, con la complicidad de una parte de la Prensa, se esfuerza en organizar alrededor de los sucesos de Armenia la conspiración del silencio.

A vosotros, á vuestros periódicos, á vuestros representantes es á quienes incumbe el deber de desbaratar su táctica, de sacar sus crímenes á la luz, de llevar á los que sufren y luchan por conquistar el *derecho de vivir* palabras de simpatía y de aliento.

Vuestros delegados del Comité internacional tienen la convicción de que no faltaréis á él.

Por la Comisión Ejecutiva: EDUARDO ANSLEE.
—EMILIO VANDERVELDE.—VICTOR SERWY, secretario.

Bruselas, 18 de octubre de 1901.

VICTORIAS SOCIALISTAS

BILBAO

Como ya dijimos en el pasado número en dicha población triunfaron los seis candidatos que presentaba la Agrupación. De los seis elegidos, dos eran concejales salientes. Ahora la minoría socialista la formarán ocho concejales.

ORTUELLA

En esta localidad ha sido derrotado en el primer distrito el candidato socialista. En el segundo, donde luchaban juntos tres reaccionarios y dos republicanos contra los socialistas Lafuente y Guinea, han vencido los tres reaccionarios y los dos socialistas.

OVIEDO

A pesar de haberse unido republicanos y monárquicos para combatir á nuestros correligionarios han salido vencedores los dos candidatos del Partido: Manuel Vigil y Angel Suárez. Dícese que los falsificadores del sufragio no se resignan á que vayan nuestros amigos al Municipio. Veremos lo que ocurre.

LIEJA

Ha sorprendido á la burguesía de este pueblo el triunfo de nuestros correligionarios Carbonell y Mitjans. Los interventores socialistas tuvieron que formular muchas protestas contra los abusos cometidos por los presidentes de secciones.

BÉJAR

Los cuatro candidatos de las Sociedades Obreras (un platero, un fundidor, un hilador y un tejedor) han triunfado. Estos compañeros aceptan el Programa Socialista.

VILLANUBLA

Las seis vacantes de concejales las cubrirán tres burgueses y tres obreros socialistas. El triunfo de esos correligionarios ha llenado de sorpresa á los explotadores de este pueblo.

HERVÁS

Aquí han vencido cuatro obreros, por los que han trabajado sus compañeros con verdadero empeño.

RODA

Habiendo acordado la Sociedad del Arte Fabril tomar parte en las elecciones en las que se habían de nombrar cinco concejales, presentó cuatro candidatos obreros, que han sido elegidos por inmensa mayoría de votos. Formarán parte del nuevo Ayuntamiento, pues, cinco concejales obreros: dos hiladores, un jornalero y dos tejedores.

TRUBIA

Aquí también hubiera triunfado el candidato socialista, sin los pucherazos de las dos seccio-

nes, preparadas y ordenadas por D. Francisco Lopez, que se presentó candidato con el carácter de republicano. En la 1.ª Sección de Trubia, se cerró el Colegio al medio día, protestando el interventor socialista, y llevándose el presidente la urna y documentos, protegido por la fuerza pública. En la 2.ª sección, de 70 electores que habían hecho uso de su derecho, unos 58 habían votado la candidatura socialista, pero se dió *puchero*.

Requerido por nuestro correligionario de Trubia un notario, se encontraron con que todos estaban ya requeridos.

El mismo domingo, los socialistas celebraron un mitin de protesta, contra tan escandalosa elección.

Asimismo han alcanzado importantes triunfos morales nuestros camaradas de Madrid, San Sebastián, Búrgos, Eibar, Alicante, Begoña, Mataró, Castellón de la Plana, Gallarta, Arboleda, Deusto, Baracaldo y otras muchas poblaciones donde el Partido Socialista Obrero tiene organizaciones constituidas. A no haberse cometido tanto chanchullos y pucherazos, nuestros correligionarios habrían triunfado materialmente en muchos puntos.

No obstante, se ha visto que la activa y bien dirigida propaganda socialista ha dado sus frutos, y que un día no lejano la clase obrera española ha de dar patente prueba de su incontrastable fuerza así en el terreno económico como en el terreno político.

¡Adelante, camaradas, que el porvenir es nuestro!

El trabajador que en vez de suscribirse a un periódico obrero se suscribe a un órgano enemigo de la clase trabajadora, comete consigo mismo un suicidio moral, con sus hermanos un crimen, y a sus intereses y a los de su clase una traición.

EL TRABAJO A DESTAJO

Hay infinidad de obreros que defienden el trabajo a destajo por estar en la creencia que esta forma de trabajo dá al que lo realiza mayor independencia y más remuneración que los que ocupan sus brazos por un salario fijo y una jornada reglamentada.

No hemos de negar nosotros que los obreros dedicados a realizar determinada cantidad de trabajo por un precio convenido entre ellos y los patronos, consigan cobrar por su esfuerzo de trabajo una suma mayor *aparentemente*, en el día, al salario que disfrutaban los obreros de su oficio.

Pero, ¿es por esto por lo que se dice que dichos trabajadores obtienen por su trabajo mayor remuneración y menos horas de ocupación (independencia) que los que disfrutan una jornada reglamentada y un salario previamente fijado?

No, porque el patrón,—que es quien pone los precios con arreglo a su conveniencia—al llevar á cabo el contrato de los trabajos con el obrero, tiene presente el salario con que satisface la labor diaria de sus operarios, y los productos que éstos elaboran. Basado en esto, hace dicho contrato en condiciones siempre ventajosas para él, comprometiéndose a satisfacer una cantidad menor

(pocas veces se iguala) a la que le cuesta el trabajo de sus asalariados.

De ahí que los dedicados a realizar trabajos a destajo tengan necesidad de producir más que los asalariados para llegar a obtener el tipo de su jornal, y por lo tanto mucho más si han de alcanzar alguna demasia.

Otro de los inconvenientes y lo poco beneficioso que es para el obrero el trabajo a destajo, consiste que en cuanto el patrono se percató de que el trabajador consigue una cantidad de dinero, mayor a la que exista por salario, rebaja el precio de la unidad del trabajo, obligando con esto al obrero a intensificar su esfuerzo, trabajar en forma tal, (lo hemos visto muchas veces), que para alcanzar un destajista una cuarta parte más de retribución sobre el salario de los no destajistas, tiene que realizar el doble trabajo que ellos.

Además de lo expuesto, sucede, que los que trabajan en esta forma persiguen la obtención de cantidades de dinero mayores a las que podrían cobrar trabajando por un salario y esto les obliga a realizar grandes cantidades de trabajo, apresurando la terminación de los trabajos y, naciendo de ello el que se encuentren los obreros de su oficio y ellos inclusive, grandes temporadas sin ocupación, creándose por este motivo un contingente de obreros parados «el ejército de reserva señalado por Carlos Marx» que permite a los patronos reducir los salarios por oferta de brazos y aumentar las jornadas, con detrimento de los intereses en general de los obreros.

También les acontece a los destajistas al regresar a trabajar por el salario que anteriormente disfrutaban, al no hallarse conformes en transigir con las rebajas impuestas por los patronos en la mano de obra, que, éstos le exigen a ellos y a los obreros sometidos a su férula, una intensidad de trabajo igual a la que efectuaban a destajo, teniendo por prólogo estas exigencias las palabras de «vagos, holgazanes, cuando queréis ya trabajáis» y por epílogo una reducción en los salarios ó aumento de la jornada y en algunos casos ambas cosas.

Mucho más podríamos decir sobre lo perjudicial que resulta el trabajo a destajo para los obreros, pero creemos que con lo apuntado basta para que los trabajadores se fijen y comprendan que adonde deben acudir para conseguir mayores rendimientos y menos horas de trabajo es a las organizaciones de resistencia, creándolas si no las hubiera y nutriendo las que haya fundadas, no comprometiéndolas en luchas estériles, estableciendo lazos de solidaridad con sus hermanos de explotación de fuera de la provincia y nación y ejercitando la acción política en beneficio directo de su clase.

FEDERACION TEXTIL ESPAÑOLA

Primer distrito

A los obreros de la «Industria Textil Española»:

Los operarios asociados de las localidades de Barcelona, Mataró, Molins de Rey, Monistrol de Montserrat, San Martín y Villanueva y Geltrú puestos de acuerdo para unir a los trabajadores del Arte Fabril por medio de una Federación que

tenga por base defender los intereses del trabajo fuera de toda idea política y religiosa; tienen el gusto de invitaros a formar parte de la misma, y a que con tal motivo manifestéis vuestra opinión sobre el particular al objeto de que, teniendo en cuenta las manifestaciones que con tal motivo hagáis, podamos formar un trazado de organización general y someterlo a la deliberación de un Congreso que deberá celebrarse en la localidad que el mayor número de Societades designen.

Con este motivo tienen el gusto de saludaros los que son vuestros y de la causa obrera.

La Comisión organizadora.

Nota.—La correspondencia deberá dirigirse a Manuel Jurado, Municipio 12-1.º, San Martín (Barcelona).

Otra.—Se suplica la reproducción en los periódicos obreros de la región española a fin de que llegue a conocimiento de cuantos trabajadores viven muriendo en las penosísimas labores que constituyen el Arte fabril.

La Comisión.

La opresión ejercida por los Poderes públicos sobre los pueblos; la fuerza de las leyes sobre las colectividades y sobre el hombre, obran como el vapor sobre las paredes de una caldera. Cerrada ésta herméticamente; engrosad aquéllas para que su resistencia sea cada vez mayor, y estad ciertos que cuanto mayor la resistencia sea, cuanto más el hierro avance y estreche al vapor, más inevitable, más inmediato y más potente ha de ser el estallido del receptáculo. Acaso resista su fuerza hasta comprimir el fluido en el espacio que ocupa una gota de agua...; tal vez la solidificación avance hasta aprisionar el aire en el espacio que llena la burbuja...; mas al llegar a este punto, tened por cierto que, como lo que es no puede dejar de ser, el aire, el vapor, destruirán la caldera si válvulas salvadoras no los dieron paso cuando ya no podían, obedeciendo ley física, ser más comprimidos.

¡La revolución se hará!

¡Y será lo que debe ser!

Y no habrá sido antes porque no debiera.

A. M. CAVERO.

Trabajadores: No os dejéis llevar de palabras de relumbrón a que ciertos elementos de criterio exaltado se muestran tan aficionados para entusiasmar a la clase obrera. Para conseguir el triunfo de la causa de la Humanidad, es preciso que os organicéis en sociedades de resistencia primero y en partido de clase después. Todo lo que se aparte de estos procedimientos podrá halagar y entusiasmar vuestro espíritu, pero no por eso llegareis más pronto a la consecución de vuestro ideal. Nada se logra empleando drogas ó explosivos para acabar con el presente régimen; sólo con convicciones bien arraigadas y una idea clara de lo que debe ser la revolución social, podremos dar al traste con la explotación del hombre por el hombre, sin derramar estérilmente una sola gota de sangre obrera.

NUESTROS MUERTOS

Ha fallecido en la villa de Torrent (Valencia) el compañero *Francisco Mora*, de la Agrupación de Castellón.

Como fundador de la Agrupación ha sabido defender con energía en todas las ocasiones de la vida nuestro programa.

Deja á su afligida esposa en el apogeo de su juventud y con dos hijos de corta edad.

Su muerte ha sido muy sentida por todos los trabajadores que se honraron con su trato, y especialmente por los miembros de la Agrupación, al lado de los cuales supo luchar siempre como valiente campeón del ideal redentor.

Reciban su afligida esposa é hijos el más sincero testimonio de nuestro pésame.

También el Socialismo internacional ha sufrido terrible golpe con las muertes de *Burkli*, *Fauquez* y *Schantz*, suizos los dos primeros y alemán el último.

Su labor constante en pro del Socialismo les había dado un nombre conocido en todos los países.

Nos asociamos al sentimiento que con motivo de las muertes citadas embarga á los correligionarios suizos y alemanes.

DE TODAS PARTES

PALMA.

El domingo pasado en el salón de actos públicos del Centro Obrero tuvo efecto la reunión para protestar contra el desatinado proyecto de Ley de huelgas presentado á las Cortes por el demócrata ministro de Gobernación.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Crespi, Mari, Vicens, Marroig y Sitjar y se fustigó duramente al ministro y al Gobierno liberal por el poco tino con que ha procedido en semejante cuestión.

Los reunidos manifestaron espontáneamente que, en caso de que se apruebe dicha ley, estaban dispuestos á no cumplirla, cueste lo que cueste.

Además se acordó enviar á la prensa las siguientes conclusiones:

Protesta

Todas las Sociedades obreras que componen la Federación Local, y el Partido Socialista Obrero, reunidos al efecto en el salón de actos públicos el día 17 del actual, protestan unánimemente contra el descabellado y reaccionario proyecto de Ley de huelgas presentado á las Cortes por el actual ministro de la Gobernación.»

—D. Juan Torrendell nos ha favorecido con un ejemplar del drama en tres actos, traducido al castellano del original catalán, titulado *Los Encarrilados*.

Agradecemos al conocido literato mallorquín la atención que con nosotros ha tenido.

Cuanto más instruido es el obrero mejor trabajará por su emancipación y más alta idea tendrá de su dignidad.

PUBLICACIONES

DE LOS PARTIDOS SOCIALISTAS HISPANOAMERICANOS

El Socialista.—Órgano central del Partido Socialista español.—Aparece los viernes en Madrid. 1 peseta trimestre; 5 centimos número.—Administración: Espíritu Santo, 18, segundo.

La Lucha de Clases.—Aparece los sábados en Bilbao.—1 peseta trimestre; 5 centimos número.—Administración: Bailén, 41.

La Voz del Pueblo.—Aparece los sábados en Santander.—1 peseta trimestre; 5 centimos número.—Administración: Carbajal, 4, 1.º

Solidaridad.—Aparece el 1, 10 y 20 de cada mes en Vigo.—50 centimos trimestre; 5 centimos número.—Administración: Placer, 31.

La Aurora Social.—Aparece los sábados en Oviedo.—1 peseta trimestre; 5 centimos número.—Administración: San Juan, 12.

El Bien del Obrero.—Aparece los sábados en El Ferrol.—1 peseta trimestre; 5 centimos número.—Administración: Dolores, 20.

El Obrero Balear.—Aparece los sábados en Palma.—1 peseta trimestre; 5 centimos número.—Administración: Plaza Mayor, 16.

¡Adelante!—Aparece quincenalmente en Eibar.—50 centimos trimestre; 5 centimos número.—Administración: Plaza Nueva, 7.

La Guerra Social.—Aparece los sábados en Barcelona.—1 peseta trimestre; 5 centimos número.—Administración: Poniente, 46.

La Voz del Trabajo.—Aparece los sábados en San Sebastian.—1 peseta trimestre; 5 centimos número.—Administración: Puerto, 7.

El Mundo Obrero.—Aparece los domingos en Alicante.—1 peseta trimestre; 5 centimos número.—Administración: Avenida de Zorrilla, 2.

La Vanguardia.—Órgano central del Partido Socialista argentino.—Aparece los sábados en Buenos Aires.—3,60 pesos semestre; 10 centavos número.—Administración: Méjico, 2.070.

A B C del Socialismo.—Aparece semanalmente en Buenos Aires.—1 centavo el número.—Administración: Gallo, 1.082.

La Luz.—Aparece quincenalmente en Buenos Aires.—Administración: Australia, 1.131.

Cultura y Arte.—Biblioteca que publica cada semana un cuaderno de 32 páginas en 8.º—15 centimos cuaderno.—Administración: Meson de Paredes, 27, Madrid.

Círculo Socialista

El Comité de dicho Círculo celebra sesión ordinaria todos los Jueves á las ocho de la noche en su domicilio social, Plaza Mayor, 16.

FEDERACION LOCAL

DE SOCIEDADES OBRERAS

El Comité de la misma celebra sesión ordinaria todos los martes á las ocho de la noche.

Lo que se publica para conocimiento de los delegados que lo componen.

Local social, Plaza Mayor, 16.

El Progreso

Sociedad de Sombrereros Fulistas

La Junta Directiva y Comisión de defensa y propaganda de esta Sociedad, se reúne en sesión ordinaria todos los Viernes á las veinte, en las Secretarías de Sociedades obreras, Plaza Mayor, núm. 16.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y se publica la puntualidad.

Unión de Curtidores

El Comité de dicha Sociedad se reúne en sesión ordinaria todos los Lunes á las veinte, y todos los Domingos de las diez á las trece se verifica la recaudación en el local de la Sociedad Plaza Mayor, número 16.

Lo que se hace público para conocimiento de los asociados.

El Desarrollo del Arte

Sociedad de carpinteros y artes similares

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los viernes á las ocho y media de la noche en sesión ordinaria en el domicilio social, Plaza Mayor, 16.

Se hace público para conocimiento de los interesados.

La Igualdad

Sociedad de constructores de calzado

El Comité de esta Sociedad celebra sesión ordinaria todos los miércoles á las ocho y media de la noche en el Centro de Sociedades Obreras, Plaza Mayor, núm. 16.

Los compañeros que tengan que consultar con dicho Comité pueden hacerlo dichos días.

LA NUEVA ERA

APARECE EL 1.º y 16 DE CADA MES
con la colaboración

de los principales socialistas

Pts 1.50 trimestre. Número suelto, 25 cts.

ADMINISTRACIÓN:

GOBERNADOR, 13, B. MADRID

INSTANTÁNEAS

IMPRESIONES RECIBIDAS EN PARÍS

Y EN SU

Exposición Universal de 1900

POR

SEBASTIAN CRESPI

De tan interesante folleto ha hecho una reducida tirada nuestro compañero, que se venderá al precio de 50 centimos para los obreros asociados y á 1 peseta para el público.

Se halla de venta en la administración de EL OBRERO BALEAR.

Imp. F. Soler—Conquistador, 43 y 45